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Réalisation Bernadette Lacroix 

(mars 2022) 

après l’AG du 9 mars 2022 

     Tout d’abord, un grand merci à vous tous qui permettez depuis 

plusieurs années à 150 et cette année à 168 enfants, d’aller à 

l’école. 

     Nos bulletins relatent généralement les missions de membres de 

Kassoumaye, comme la dernière de juin 2019. Malheureusement, 

par la suite, ces missions ont été impossibles. 

    Celui-ci, très particulier est le compte-rendu de l’AG du 9 mars 

2022 qui regroupait celles de 2019, 2020 et 2021. Occasion de 

donner plus de précisions aux adhérents qui, à cause de la 

distance,  ne peuvent être présents.  

     Durant cette période, Kassoumaye a compté : 

 en 2019 et 2020 : 50 membres 

 en 2021 : 42 membres dont 16 bienfaiteurs ayant  

                    donné 100 € ou plus. 

     En plus de la métropole, Kassoumaye s’étend à la Réunion, à la 

Martinique, au Sénégal, en Ecosse et depuis peu, en Espagne.  

     4 nouvelles adhésions entre 2020 et 2022. Malheureusement il 

y a eu aussi des décès d’adhérents ou conjoints et le docteur Alain 

Engard qui m’accompagnait depuis 1989 pour les voyages 

d’élèves et pour la maternité nous a quittés en juillet 2020. 

     La garderie a été fermée quelques mois à cause du confinement 

même si le covid semble avoir bien moins sévi qu’en France. 

     Aminata dont je vous ai parlé lors d’un compte-rendu de 

bureau, qui devait se faire opérer des deux hanches pour ne pas 

finir sa vie en fauteuil roulant, a été opérée de la première hanche 

grâce à son école et à Kassoumaye. 

     Pour la première fois, deux bénévoles venus de France 

travaillent à la garderie et dans un dispensaire et un hôpital. 

     Bonne lecture et encore merci pour votre aide. 

Bernadette Lacroix 
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I- NOUVELLES  DE KASSOUMAYE ET DE CASAMANCE 

 

1-Petit rappel des principes de Kassoumaye 
 

 Son but est d’aider dans le domaine de l’éducation et de la santé 

 Pas de misérabilisme 

 Pas d’assistanat 

 Etre là pour aider, expliquer et non imposer 

 

2-Nouvelles de Casamance 
 

1-La guérilla en Casamance couve toujours : il y a 4 mois, les rebelles ont fait prisonniers 9 

militaires, 2 ont été blessés. Heureusement, ils viennent de les relâcher. Actuellement, il y a des 

négociations 
 

2-L’hivernage ou période des pluies en été a été très important en 2020. Ils n’avaient pas vu ça 

depuis 20 ans. Des murs de cases fragiles et de salles de classe se sont effondrés comme au  

collège de Diatock qui nous a demandé de l’aide 
  

 

3-Aminata, âgée de 24 ans que nous avons aidée est la fille de 

Mamadou, le jeune garçon avec qui le projet a commencé en 1985. 

Elle doit être opérée des deux hanches pour ne pas finir sa vie en 

fauteuil roulant. J’ai contacté une trentaine d’associations pour 

qu’elle soit prise en charge en France si possible, mais toutes m’ont 

répondu négativement car elle est majeure. Beaucoup d’associations 

ne s’occupent que « d’enfants handicapés ».  
 

J’en ai trouvé une au Sénégal, l’association « Handisables » qui l’a 

mise en contact avec un chirurgien de l’hôpital de l’Ordre de Malte, 

au sein de l’hôpital Fann de Dakar. Elle a été opérée de la première 

hanche le 1
er

 septembre 2021 et tout s’est très bien passé. 
  

L’école où elle est étudiante à Bignona a pris en charge 

financièrement la prothèse et l’opération soit 3 020 €.  

Kassoumaye a aidé pour le reste soit 1 380 € plus 3 mois de location 

de chambre pour débuter sa dernière année d’études, soit au total 

1 509 €. Il reste à opérer la seconde hanche.                                                                     
 
 

3-Nouvelles de Kassoumaye en France 
 

1-L’association Bendia, en la personne de Catherine Multari nous a fait un chèque de 1000 €.  

2-Benjamin Lacroix paie tous les ans le nom du domaine et hébergement de Kassoumaye.com 

3-Anne-Laure Marie a continué ses dons généreux. 

4-Un article de presse est paru en déc 2019 sur Kassoumaye. 
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5-Gaston Diouf, curé de Bellegarde, est Sénégalais et a fait 

son séminaire à Ziguinchor. Nous avons des connaissances 

communes. « Le monde est vraiment petit ! »                                                              

 

 

 

 

6-Mme Dibin, de Bellegarde, m’a contactée pour me dire qu’une Sénégalaise, handicapée, 

aimerait retourner voir son pays et m’a demandé si je voulais bien la rencontrer. 

Malheureusement, elle a été hospitalisée, donc son voyage est reporté. Plus jeune, elle a été prise 

en charge par une association à Genève, « Terre de Hommes », et placée dans une famille suisse 

qui l’a adoptée. 
 

J’admire beaucoup les actions de cette association car grâce à elle, en 1992, j’ai pu faire opérer, à 

cœur ouvert, un enfant de Ziguinchor nommé Ousseynou.               
 

C’est une histoire qui ressemble à un conte de fée. Il n’avait pas 2 ans, ne se développait pas 

comme son frère jumeau à cause d’une malformation cardiaque. Ses parents attendaient une 

réponse à leur demande d’aide à « Terre des Hommes » de Dakar. 
 

 Lors d’un voyage, je suis passée voir la 

représentante de l’association à Dakar mais elle 

était absente.  

 Alors que j’étais en Casamance, je suis allée à 

une sortie de bois sacré en brousse car c’est là 

qu’on voit les plus beaux chants et les plus belles 

danses. La pluie rendant les pistes impraticables, 

je n’ai pas pu rentrer le jour-même et ai dormi 

dans le village. Le lendemain, un taxi brousse est 

passé et j’ai pu le prendre. Dans ce taxi, deux 

femmes discutaient et parlaient de « Terre des 

Hommes ». Je les ai interpelées et ai eu la grande 

surprise d’entendre l’une d’elles me dire qu’elle 

était la secrétaire de la représentante de l’association à Dakar et que c’était elle s’occupait de son 

dossier !      

Dans les mois qui ont suivi, il a été opéré à cœur ouvert à Genève !  

Je suis allée le voir en maison de repos à Lausanne. 

   

II- NOUVELLES  DE  L’ECOLE 
 

1-Fonctionnement                                                    
 

Nombre d’élèves : cette année 168 élèves le 24 fév 

Personnel : 7 personnes : 1 directeur 

          3 enseignantes 

                             2 stagiaires 

                             1 femme de ménage               et en ce moment 2 bénévoles  

                                                                                                                                                                            
 

2-Prix de la scolarité 
 

L’inscription coûte 9 000 FCFA (14 €) pour les nouveaux et 8 000 FCFA (12 €) pour les anciens 

et les mensualités 4 000 FCFA (6 €)  
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Prix de la scolarité annuelle d’un enfant : 57 € (nouveau) ou 55 € (ancien). 

Cette année : Kassoumaye paie la scolarité de 10 enfants, les parents participent en payant les 

fournitures (6,7 €). 
 

Aucune autre école ne fait payer un prix aussi bas et surtout ne paie la scolarité de certains 

élèves. 

 

3-La régularisation de l’école  
 

C’est un problème sur lequel nous travaillons depuis près de 4 ans.  

Il semble avoir pris fin, il ne reste plus qu’à pouvoir disposer de 1 500 000 FCFA (2 287 €) qu’il a 

fallu verser sur un compte à la demande de l’Inspection académique. 

 

4-Les 2 premiers bénévoles  
 

Depuis le 18 janv : Léna Fourgoux, de Lyon qui a fait des études d’Educatrice et un stage dans la 

Protection de l’enfance. Sa grand-mère, Mme Gin était proviseure de lycée à  Lyon. 

Je suis ravie de ce qu’elle fait. Nous avons des échanges très enrichissants. 
 

« Je suis vraiment ravie de vivre cette expérience à l’école. Tout le monde est très gentil et 

soucieux de moi, je sais ce qu’est maintenant la fameuse « téranga » (hospitalité) sénégalaise » 

m’écrit-elle.   
 

Frédéric Grange vient d’arriver : il est kiné, a le BAFA d’animateur d’enfants de 3 à 18 ans et a 

participé à des projets en Roumanie, Inde où il a rencontré Léna en 2017 et au Maroc. Il travaille à 

l’école et dans un dispensaire et un hôpital. 
 

5-Photos envoyées par Léna Fourgoux avec des extraits de nos échanges 

  

« Les enfants étaient très curieux de me rencontrer. J’ai observé que certains étaient intimidés 

tandis que d’autres cherchaient à tout prix mon regard et mon attention » 

 

« Je trouve qu'ils ont les yeux qui brillent, ils ont l'air heureux d'être à l'école » 

 
 

 
 

Léna Fourgoux au milieu d’enfants heureux 
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Les enfants sourient sur les photos 
 

« J'ai fait des temps individuels en peinture avec les enfants de la classe de petite section. Ça me 

permet de les observer et d'apprendre à connaître chacun d'eux. Et aussi d'entrer en relation avec 

les plus timides d'entre eux. 

Je les laisse très libres dans les ateliers que je propose. Je vois qu'ils ont l'habitude que l'on fasse à 

leur place, souvent la maîtresse tient le crayon ou leur doigt. Je vais essayer de discuter un peu de 

ça avec elle, on échange assez bien. Pendant l'atelier peinture, de nombreux enfants me 

regardaient comme pour attendre que je fasse à leur place, ou peut-être par peur que je les gronde 

s'ils faisaient "mal". Certains ont peint leurs mains, d'autres ont préféré manier le pinceau, je les ai 

laissé explorer librement » 
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« Je fais des temps où je laisse les livres à disposition des enfants, je pense que c'est quelque 

chose de nouveau. J'ai observé que le fait que chacun ait un livre favorise les interactions entre les 

enfants, et donc le langage. Certains enfants qualifiés aussi de "turbulents" par la maîtresse 

arrivent à se poser. Il y a un petit qui a passé 30 minutes avec le même livre, il était calme et il a 

feuilleté son livre avec grand intérêt. » 
 

                 
 

« La maîtresse de petite section s'est saisie des livres et elle les a laissés à disposition des enfants 

l'autre jour, j'étais très contente. Elle leur raconte également des histoires avec le support des 

livres. C'est chouette. » 
 

    
 

« J'ai passé les 3 premières semaines dans la même classe et ce sont les enfants de cette classe que 

je vais emmener au marché car je les connais tous assez bien maintenant. » 
 

« Je vais aller au marché avec la classe de petite section, par petits groupes, accompagnée de 

Maïmouna. Nous avons commencé à apprendre le nom de quelques fruits et légumes en français 

avec les enfants. Ils en connaissent déjà plusieurs. » 
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6-Les enfants aidés 

 

    
 

Ils sont 10 cette année 

 

« Ici, j'oublie même parfois l'existence du covid. Je n'ai pas entendu parler de personnes malades. 

Le masque n'est exigé nulle part, à part dans les hôpitaux et à l'aéroport. » 
 

 

« Je ne souhaite pas apprendre à enseigner à l'africaine 

mais plutôt apporter de mon temps aux enfants et à 

l'équipe. » 

 
« Merci pour ces échanges qui sont enrichissants. Et je 

suis contente de pourvoir apporter de mon temps aux 

enfants et aux adultes de l'école. 

 

Ousmane m'a dit qu'il était content de ce que j'apportais 

 

J'échange bien avec Ousmane et il est très réceptif à ce que je propose. C'est vraiment chouette de 

me sentir accueillie comme ça. 

 

En tout cas les enseignantes sont contentes que j'aille dans leurs classes, elles me demandent 

d'apprendre des chansons, des contes, c'est un beau partage. 

 

C'est vrai que cette expérience à Ziguinchor est très enrichissante pour moi. Après avoir travaillé 

pendant presque deux ans en protection de l'enfance, je suis contente de découvrir votre école et 

d'apporter de mon temps et de mes connaissances aux enfants et aux adultes.  

 

Je suis très contente de pouvoir échanger avec vous. »                                           Léna Fourgoux 
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7-Mardi-Gras de cette année 
 

Le Mardi Gras est un jour de carnaval et de déguisement de toutes sortes la veille du Mercredi des 

Cendres, début du Carême. Ses origines sont à la fois païennes et religieuses. Il est fêté aussi bien 

par les musulmans que par les catholiques. 

Ces déguisements permettent non seulement de s’amuser, mais aussi de transgresser les interdits 

de l’ordre social : pauvres habillés en riches, hommes en femmes, laïcs en religieux, civils en 

policiers ou gendarmes … 
 

                   
 

       
 

                
 

8-Film sur la mission de juin mission 2019 
 

Il est toujours plus parlant de donner des nouvelles avec des images. Je passe donc : 

 un montage des photos ci-dessus de Léna Fourgoux 

  le film que j’ai monté à partir de notre séjour en juin 2019. Nous étions 4 : Pierre, 

notre vice-président, Anne-Laure Marie, une ancienne élève ayant participé à 2 

voyages scolaires, Robert et moi-même. 
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III-LE  COLLEGE  DE  DIATOCK  DEMANDE  NOTRE  AIDE 
 

En juin 2019, nous sommes allés voir ce collège en brousse qui nous demandait de l’aide. Depuis 

notre passage, lors de l’hivernage de l’été 2020, ils ont une salle de classe qui s’est effondrée (le 

devis de reconstruction est de 8 500 €). Actuellement, l’école primaire locale leur prête 2 salles de 

classe.  

 Un ami d’Anne-Laure leur a financé des livres au programme du brevet : « Vol de 

nuit » de Saint Exupéry  

 Kassoumaye leur a financé des livres d’anglais pour remplacer ceux qui avaient été 

mangés par les termites 

 

 
   

J’ai eu au tél le principal du collège pour lui dire qu’on ne pouvait pas les aider avec une telle 

somme. Il m’a dit que si nous les aidions pour une partie, ça inciterait des natifs du village à 

compléter. 

Le bâtiment était en banco (genre de torchis), il vaut mieux le reconstruire en moellons. 

 
 

IV-PROJETS  D’ACTIONS 

 

I- Au Sénégal : 
 

1° Continuer le suivi des actions car vous le savez « Un projet sans suivi est un projet stérile. » 

2° Terminer l’aménagement et continuer l’entretien de l’école  

3° Continuer l’aide aux études et à la scolarité de plus d’enfants du quartier 

4° Assurer le salaire d’un enseignant supplémentaire  

5° Participer à l’opération de la 2
ème

 hanche d’Aminata 

6° Aider le collège de Diatock  avec la construction d’une salle de classe et peut-être, plus tard 

    financer l’apport de l’eau. 

 

      II-En France : 
 

1° Continuer les actions permettant de trouver de l’argent 

2° Brigitte Macron m’a donné sa réponse : aucune aide de son association mais envoi 

    d’adresses d’autres associations à contacter 

3° Trouver comment transporter les cartons qui sont devant chez nous depuis de nombreuses 

     années. 
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V-Budget prévisionnel 2022 

 

Il se monte à 8 720 € comportant : 

 la fin des travaux à l’école 

 une armoire dans chaque salle de classe 

 aide financière à l’école, fournitures scolaires, salaire d’un enseignant supplémentaire 

 aides aux enfants défavorisés du quartier, à des études et à des familles 

 dépenses de fonctionnement pour le suivi des actions entreprises 

 opération 2ème hanche d’Aminata 

 construction d’une salle de classe à Diatok 

 transport de cartons 
Actuellement, nous avons en caisse : 3 584 € + 2 287 € (caution déposée à la demande de l’inspection 

académique pour régulariser l’école. A récupérer) 
 

Validation de ce qui précède par les présents. 

  

VI-RAPPORT  FINANCIER  DU  TRESORIER 
 

Solde au 31 12 18                              4 991 € 

Cotisations et dons : 

2019 : 44  adhérents + dons  5 470 € 

2020 : 44  adhérents + dons  7 250 € 

2021 : 36  adhérents + dons  3 765 € 

TOTAL :                                         21 476 € 
 

Dépenses  2019-2020-2021 : 

 Travaux dans école dont peintures 

 Dépenses école : eau, électricité, achat de matériel scolaire, entretien moto d’Ousmane, 

ordinateur, fêtes de l’école 

 Salaires des enseignants pendant covid, cotisations salariales pour débuter 

 Somme nécessaire pour régulariser l’école (récupérable) 

 Aide à : enfants aidés pour scolarisation, Mamadou Diémé, Aminata 

 Livres collège de Diatock 

 Frais de fonctionnement : achat de matériel bureautique, frais d’expédition de colis, 

courrier, téléphone, frais bancaires 

 Approvisionnement compte local  

 Assurance MAiF 
 

TOTAL :     17 892 € 

Solde     :       3 584 € 

TOTAL :              21 476 € 
 

Rapport validé par les présents. 
 

La réunion se termine par le pot de l’amitié où beaucoup apprécient le « bissap », boisson 

sénégalaise avec ou sans rhum. 
      

VII-Site de Kassoumaye 
 

Si vous voulez en connaître plus sur les débuts du projet, Kassoumaye a un site avec des photos et 

deux films : www.kassoumaye.com 
 

Il bouge beaucoup, n’hésitez pas à cliquer sur la tranche d’un livre puis sur la photo qui apparaît. 

La première vidéo relate les débuts du projet. 

Il a besoin d’être mis à jour. 
Bernadette Lacroix 

http://www.kassoumaye.com/

